
Издаётся
 с 1 июня 1921 года ПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР www.kbpravda.ru

№10 (24959)
Четверг, 31 января

2019 года

Днём: + 4... + 7. Ночью: + 2... + 3
НА ПЯТНИЦУ, 1 ФЕВРАЛЯ

Облачно, с прояснениями
ПОГОДА Днём: + 4 ... + 7. Ночью: 0... + 1

Небольшой дождь

НА СУББОТУ , 2  ФЕВРАЛЯ

В МОСКВЕ СОСТОЯЛАСЬ РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ВРИО ГЛАВЫ КБР К. КОКОВА 
И СЕКРЕТАРЯ ГЕНЕРАЛЬНОГО СОВЕТА ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ»,

ЗАМПРЕДА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФС РФ АНДРЕЯ ТУРЧАКА

При Администрации Главы КБР действует 
круглосуточная антикоррупционная телефонная линия:

 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32.

 

На заседании общественного совета при Министерстве просвещения, 
науки и по делам молодёжи КБР обсудили вопросы оценки качества ра-
боты образовательных учреждений, обеспеченности учебниками, стро-
ительства школ и дошкольных учреждений и т.д.

 

Запланированы масштабные проекты

29 января культурная общественность отметила день па-
мяти народного поэта КБР, лауреата Государственной пре-
мии РСФСР, Героя Социалистического Труда Алима Пшема-
ховича Кешокова.

ВСАДНИК ЧЕСТИ, 
летящий сквозь время

На митинг у памятника поэту, уста-
новленного на улице, носящей его имя, 
пришли руководители органов власти, 
депутаты Парламента КБР, деятели 
культуры и литературы.

Открывая церемонию, министр 
культуры КБР М. Кумахов подчеркнул, 
что стало ежегодной традицией прихо-
дить к памятнику Алиму Пшемаховичу 
в дни его рождения и памяти, чтобы 
отдать дань высокого народного при-
знания великому поэту и верному сыну 
Кабардино-Балкарии. Он прочитал 
одно из программных стихотворений 
А. Кешокова. 

Настоящий адыг Алим Пшемахович 
отразил в своём творчестве нацио-
нальный дух, исполненный в то же 
время общечеловеческим смыслом, 
понятным каждому, кто хранит в себе 
чувство братского единения.

Председатель правления Союза 
писателей КБР М. Беппаев, касаясь 
нетленного творческого наследия Али-
ма Кешокова, заметил, что поэт никог-
да не забывал родовые и этнические 
корни, всегда возвращаясь к любимой 
им Шалушке. Она оставалась в его 
сердце даже в самые сложные перио-

ды жизни, давая силу и веру в лучшие 
дни, свидетельством чему многие сти-
хотворения Алима Пшемаховича. 

В этом году мы будем отмечать 
105-летие со дня рождения поэта. Па-
мятуя об этом, верим: в родном доме 
рано или поздно должен открыться 
мемориальный музей народного поэта.

Для доктора филологических наук  
Х. Бакова именно в сборнике  «Всадник 
чести» А. Кешокова, как ни в одном 
его произведении, воочию виден сам 
поэт, обозначено его кредо. В символи-
ческом выражении именно сам Алим 
Кешоков олицетворяет всадника чести. 
К этому хочется добавить – всадника 
чести, летящего сквозь время,  значит, 
становящегося символом новых и но-
вых поколений.

Столь же прочувствованно говорила 
о поэзии Алима Кешокова руководитель 
Кабардино-Балкарского отделения кни-
голюбов Наталья Шинкарёва, подчёрки-
вая непреходящее значение классиче-
ского наследия Алима Кешокова, оста-
новившись не только на совершенстве 
его эстетико-нравственных поисков. 
Поэзия Алима Пшемаховича, участника 
Великой Отечественной войны, испол-

нена сыновних патриотических чувств. 
Она гражданственна и близка каждому, 
для кого ощущение родной земли одна 
из самых притягательных черт. В прозе и 
стихах А. Кешокова читатель находит от-
веты на самые важные вопросы бытия, 
стоящие перед человеком.

На митинг приехали ученики школы 
№2 с. Шалушка. Они читали стихи 
своего выдающегося земляка. Дирек-
тор школы Луиза Хатутова пригласила 
участников митинга в родное село  
А. Кешокова, где было намечено про-
должение памятных мероприятий. 

– Наша школа, – сказала Л. Хату-
това, – гордится тем, что носит имя 
дорогого нам Алима Кешокова и здесь 
организован его музей. Мы бы очень 
хотели познакомить вас с его экспо-
зицией. Добро пожаловать в Шалушку, 
двери нашей  школы всегда открыты.

Поэт – явление вне времени. Вне 
времени и его слово – он, словно сол-
нечный луч, стремится сквозь эпохи, 
он вечен, как в следующих строках 
Алима: «Для вечности год не длиннее 
мгновенья./ Высокие звёзды склони-
лись к земле./ Я знаю: имеет лишь дату 
рожденья/ Поэт со своею посадкой в 
седле». Этими строками Алим Кешо-
ков предвосхитил время. Нам остаётся 
только повторять их за поэтом.

Светлана МОТТАЕВА.
Фото Камала Толгурова

В Москве в центральном офисе все-
российской политической партии «Единая 
Россия» состоялась рабочая встреча врио 
Главы КБР Казбека Кокова  и секретаря 
генерального совета партии, заместителя 
председателя Совета Федерации ФС РФ 
Андрея Турчака.

Обсуждены вопросы реализации со-
циально значимых партийных проектов 
на территории Кабардино-Балкарии, вза-
имодействие «Единой России» и органов 
власти республики в деле развития соци-
альной инфраструктуры, сферы здраво-
охранения, культуры, образования, ЖКХ, 
благоустройства населённых пунктов.

В работе заседания приняли участие министр 
просвещения, науки и по делам молодёжи КБР 
Ауес Кумыков, председатель  ведомственного 
общественного совета, президент Междуна-
родной черкесской ассоциации Хаути Сохроков. 

– Я надеюсь, что мы справимся со всеми 
задачами, возложенными на общественный 
совет министерством, – обратился к собрав-
шимся Хаути Сохроков. – Общественные 
советы появились  по требованию времени. 
Давайте мы с вами станем теми, кто принесёт 
наибольшую пользу делу, станем медиатором, 
посредником между общественностью и госу-
дарственными структурами. 

Председатель общественного совета проин-
формировал о планах на 2019 год и основных 
принципах работы.

– Нам предстоит сложный год, и я надеюсь, 
что ведомство найдёт в вашем лице поддержку 
для реализации всех масштабных проектов, 

которые мы запланировали, – обратился к 
членам совета Ауес Кумыков. 

Об итогах проведения независимой оценки 
качества деятельности республиканских обра-
зовательных учреждений в 2018 году и задачах 
на 2019-й рассказал директор центра мони-
торинга и статистики Минпросвещения КБР 
Анзор Машуков. Проведению оценки качества 
подлежало 106 образовательных организаций:  
77 муниципальных, 25 государственных и четы-
ре частных. Оценка проводится по пяти крите-
риям: открытость и доступность информации об 
образовательном учреждении; комфортность 
условий предоставления услуг; доступность 
услуг для инвалидов; доброжелательность и 
вежливость работников; удовлетворённость 
условиями оказания услуг. Результаты неза-
висимой оценки качества будут представлены 
общественному совету в марте 2019 года.

(Окончание на 2-й с.)

 

Вопросы развития института молодёжного парламентаризма, по-
вышения политической активности молодёжи, опыт работы мо-
лодёжных совещательных структур и общественных организаций 
обсудили за «круглым столом», который состоялся в Нальчике на 
площадке Северо-Кавказского государственного института ис-
кусств. Мероприятие приурочили к 25-летию Парламента КБР.

Привлекать молодёжь к активному участию
 в жизнедеятельности государства

Встреча инициирована 
комиссией по труду, соци-
альной политике и здра-
воохранению молодёжной 
палаты при Парламенте КБР 
и поддержана многофунк-
циональным молодёжным 
центром Минпросвещения 
КБР и СКГИИ.

В разговоре приняли уча-
стие председатель комитета 
Парламента КБР по образо-
ванию, науке и молодёжной 
политике Светлана Азикова, 
заместитель председателя 
комитета Парламента КБР 
по законодательству, госу-
дарственному строительству 
и местному самоуправле-
нию Хасан Гешев, прорек-
тор по научной работе вуза 
Фуад Эфендиев, декан теа-

трального факультета Ольга 
Сижажева, декан заочного 
обучения Мурат Малкаров, 
председатель МП при Пар-
ламенте КБР Кязим Соза-
ев, студенты СКГИИ, КБГУ  
им. Х.М. Бербекова, КБГАУ 
им. В.М. Кокова, члены МП.

«Круглый стол» открыла 
С. Азикова, подчеркнув, что 
поднятая тема – развитие 
института молодёжного пар-
ламентаризма как фактор 
повышения политической 
активности молодёжи – акту-
альна и интересна, и призва-
ла представителей студен-
чества к открытому обмену 
мнениями.

Вводная часть меропри-
ятия началась с небольшо-
го экскурса в историю ста-
новления парламентаризма 
в Кабардино-Балкарии. С 
информацией выступила 
председатель комиссии по 
социальной политике, труду 
и здравоохранению МП Аль-
бина Макаева. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

 

 

26 января на всероссийской «Зимней школе-2019» президент 
Федерации кёкусин-кан каратэ-до России Михаил Слипенчук вру-
чил нашему земляку Кантемиру Бесланееву чёрный пояс, изготов-
ленный в Японии.

НАГРАДА ЗА ДОЛГИЕ ГОДЫ ПОДГОТОВКИ

Аттестацию на присвоение чёрных по-
ясов он прошёл 30 июня на всероссийской 
«Летней школе-2018». Ранее приказом Ми-
нистерства спорта Российской Федерации 
от 27 апреля Кантемиру было присвоено 
звание мастера спорта международного 
класса.

К. Бесланеев  более 15 лет занимается 
кёкусин-кан каратэ, является многократ-
ным чемпионом всероссийских турниров, 
трёхкратным чемпионом России и призё-
ром чемпионата  мира. 

Долгие годы подготовки спортсмен 
прошёл вместе с тренером Аскером 

Хазраиловичем Зрумовым, которому бес-
конечно благодарен за огромный вклад в 
реализованные цели.

Кантемир уверен, что в его спортивной 
биографии это событие не является за-
ключительным. Впереди он ставит для 
себя много целей.

– Хочется, чтобы было больше людей, 
на которых может равняться подраста-
ющее  поколение, а наша задача – быть 
примером для них и найти в себе силы, 
чтобы передавать им накопленный опыт, 
– подчёркивает он.

Юрий ТАЛОВ

Сегодня бесспорным драйвером реальной экономики Кабардино-Бал-
карии остаётся агропромышленный кластер, на долю которого прихо-
дится свыше 30 процентов регионального валового продукта.

Перезагрузка агроэкономики с акцентом на экспорт

Республика ещё три года 
назад вышла на уровень са-
мообеспеченности по таким 
стратегическим видам продук-
ции, как мясо, молоко, плоды 
и овощи, семенная кукуруза, 
а также плодоовощные кон-
сервы.

 – По итогам 2018 года пред-
приятия АПК КБР всех форм 
собственности  произвели  
продукции на общую сумму  
47 миллиардов 300 миллионов 
рублей, – отмечает первый 
заместитель Председателя 
Правительства – министр сель-
ского хозяйства республики 
Сергей Говоров. – Четвёртый 
год подряд  аграрии Кабарди-
но-Балкарии собирают зёрна в 
объёме более одного миллио-
на тонн конечной продукции. 
Валовой объём производства 
плодово-ягодной продукции 
всеми категориями хозяйств 
составил порядка 260 тысяч 
тонн.

К 1 января в целом по респуб- 
лике площади новых садов со-
ставили более 19 тысяч 100 гек- 
таров, в том числе  интенсивно-
го и суперинтенсивного типов 
– около 10 800 гектаров. А к 
осени Кабардино-Балкария вы-
йдет на уровень в 20 тысяч гек-
таров высокоурожайных садов 
интенсивного типа. Кстати, в 
рамках «дорожной карты» рес- 
публика планировала достичь  
этого уровня к концу 2020 года. 

И ещё один бесспорный 
факт – на данном этапе Ка-
бардино-Балкария по закладке 
современных садов является  
фактическим лидером среди 
субъектов Российской Феде-
рации.

По словам главного агрария 
Кабардино-Балкарии, устойчи-
вое развитие в регионе высоко-
технологичного садоводства 
сопровождается  расширением 
сети современных плодохра-
нилищ. На начало нынешнего 

года в республике функциони-
рует более  30 специализиро-
ванных объектов длительного 
хранения плодовой продукции 
суммарной мощностью  почти 
120 тысяч тонн.           

По итогам 2018 года в рес-
публике всеми категориями 
хозяйств произведено боле 
480  тысяч тонн овощной про-
дукции.  

Предприятия перераба-
тывающей отрасли региона 
произвели в прошлом сель-
скохозяйственном сезоне  
340 миллионов условных банок 
плодоовощных консервов. Из 
них более 300  миллионов  по-
ступят на отечественный рынок 
для потребителей России.

КБР сохраняет за собой ста-
тус конкурентоспособного игро-
ка на российском рынке про-
дукции семеноводства. Рес- 
публика не только обеспечила 
собственные потребности в ка-
чественных семенах гибридной 

кукурузы, но также поставила в 
другие субъекты РФ и страны 
зарубежья порядка 15  тысяч 
тонн. 

 Доходным сегментом агро-
промышленного кластера рес-
публики, ориентированным 
на  производство продукции с 
наибольшей добавленной сто-
имостью, является и отрасль  
животноводства. По прошлому 
году Кабардино-Балкария вы-
шла на объём производства 
мяса скота и птицы порядка 
113 тыс.  тонн и молока – почти 
502 000 тонн. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова

В Москве врио Главы Кабар-
дино-Балкарии Казбек Коков 
встретился с председателем 
партии «Справедливая Россия», 
руководителем фракции «СР» 
в Госдуме РФ Сергеем Миро-
новым.

Темой беседы стали вопросы 
дальнейшего социально-эко-
номического развития региона, 
основные направления деятель-
ности партии в Государственной 
Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации.

ВРИО ГЛАВЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ КАЗБЕК КОКОВ 
ВСТРЕТИЛСЯ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПАРТИИ 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» СЕРГЕЕМ МИРОНОВЫМ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР
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В Советском Союзе широко пропагандирова-
лась дружба между союзными и автономными 
республиками, областями и городами, пред-
приятиями и учреждениями. Орден Дружбы на-
родов, утверждённый 17 декабря 1972 года в 
честь 50-летия образования СССР, присуждал-
ся «за большие заслуги в укреплении дружбы и 
братского сотрудничества социалистических 
наций и народностей, за значительный вклад 
в экономическое, социально-политическое и 
культурное развитие Союза ССР и союзных рес-
публик».

За большие заслуги в укреплении 
дружбы и братского сотрудничества

Кабардино-Балкарская АССР 
в числе других регионов была 
удостоена ордена Дружбы на-
родов 29 декабря 1972 года. 
До этого республика уже полу-
чила высшие государствен-
ные награды: дважды орден 
Ленина (в 1934 и 1957 годах) и 
орден Октябрьской Революции  
(1971 г.). Церемония вручения 
ордена состоялась 29 января 
1974 года в здании Музыкаль-
ного театра на торжественном 
заседании Кабардино-Балкар-
ского обкома КПСС и Верхов-
ного Совета КБАССР. Орден 
республике вручал прибывший 
из Москвы кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Борис Пономарёв.

Помимо дружбы главной 
ценностью в Советском Союзе 
считался труд. В январе того же 
года в Нальчике был подписан 
договор о социалистическом 
соревновании между Кабар-
дино-Балкарией и Винницкой 
областью Украинской ССР на 
1974 год. Можно сказать, что 

Кабардино-Балкарию и Винницу 
связывала трудовая дружба. 
Важным этапом в укреплении 
межрегионального сотрудниче-
ства были культурные связи. В 
1979 году состоялось праздно-
вание 325-летия воссоединения 
Украины с Россией, прошли Дни 
литературы и искусства Кабар-
дино-Балкарии в Винницкой об-
ласти. Память об этом событии 
увековечена в названии одной 
из улиц города Нальчика. Реше-
нием исполкома Нальчикского 
городского совета народных де-
путатов от 22 февраля 1979 года 
улица Селекционная, идущая 
параллельно улице Байсулта-
нова, получила новое название 
– Винницкая.

Награждая республики высо-
кой наградой, Президиум Вер-
ховного Совета СССР отмечал 
вклад каждой из них в общее 
дело – строительство коммуни-
стического общества. 

Кабардино-Балкария на-
чиная с середины 1950-х годов 
активно участвовала в крупней-

ших «стройках века» в Сибири и 
на Дальнем Востоке, освоении 
целинных и залежных земель в 
Казахстане. На призыв партии 
откликнулось много молодых 
людей, прежде всего комсо-
мольцев, считавших своим 
гражданским долгом поехать 
далеко не в райские места и, 
жертвуя своим здоровьем, ме-
сяцами и годами вкладывать 
свой труд во благо государства.

Кабардино-Балкарии дей-
ствительно было чем гордиться. 
11 сентября 1956 г. Кабардин-
ский обком КПСС рапортовал: 
«На уборку урожая в район 
освоения целинных и залежных 
земель в Акмолинскую область 
Казахской ССР направлено все-
го 889 комсомольцев и молодё-
жи, в том числе студентов – 337, 
рабочих и служащих – 562 чело-
века. На работу в МТС и колхозы 
поехали 486 человек, в совхозы 
– 413 человек». В следующем 
году на целину поехали 1700 
парней и девушек из Кабарди-
но-Балкарии. К 1962 году число 

«комсомольцев-добровольцев» 
из КБАССР приблизилось к 
шести тысячам. Как писали 
газеты того времени, «освое-
ние целинных земель вошло 
в историю нашей страны как 
выдающийся трудовой подвиг, 
как олицетворение единых дей-
ствий всех советских народов». 
В короткий срок в хозяйствен-
ный оборот было введено около  
42 миллионов гектаров земель, 
в том числе в Казахстане – свы-
ше 25 миллионов.

Твёрдость духа тогдашних 
комсомольцев поразительна. 
Вот что они писали в своих за-
явлениях.

Т. Пиховкина, г. Нальчик: 
«Мне, как и моим многочислен-
ным сверстникам, тоже хочется 
принять активное участие в 
сооружении новых электростан-
ций, железных дорог, заводов. Я 
знаю, что меня ждут трудности: 
непривычные условия, суровый 
климат. Но это не страшит меня, 
как и всех комсомольцев, а 
наоборот, привлекает. Ведь не 
молочные реки с кисельными 
берегами ждут нас, а труд упор-
ный, настойчивый, нелёгкий. И 
я твёрдо решила быть там, где 
сумею принести наибольшую 
пользу своему народу, люби-
мой Родине. …Прошу напра-
вить меня в самый отдалённый 
район Дальнего Востока, на 
самые трудные участки строи-
тельства».

Группа комсомольцев г. Про-

хладного: «Просим первичную 
комсомольскую организацию 
паровозоремонтного завода хо-
датайствовать перед райкомом 
комсомола, чтобы укомплекто-
вали комплексную бригаду по 
уборке урожая в районах Урала, 
Сибири, Алтая и Казахстана. 
Просим направить нас на любой 
трудный участок. Обязуемся 
выполнить любое трудное по-
ручение партии и правительства 
по уборке урожая».

В. Семёнова, г. Нальчик: 
«Мне известно, какое значе-
ние имеет электроэнергия для 
успешного выполнения плана 
6-й пятилетки и поэтому прошу 
направить меня на строитель-
ство Красноярской ГЭС, где я 
буду трудиться честно и оправ-
даю ваше доверие».

В этом самопожертвовании 
заключался трудовой подвиг 
советской многонациональной 
молодёжи, а совместный труд 
работавших рядом плечом к 
плечу людей разных националь-
ностей прочно «цементировал» 
дружбу между народами СССР. 
Дружба, уважение и взаимо-
выручка здесь были основны-
ми понятиями, а дополняли 
картину романтика и, конечно 
же, любовь. Много людских 
судеб переплелось на ударных 
массовых стройках страны, 
много было создано счастливых 
семей, в том числе межнацио-
нальных браков.

Но не все уезжали далеко – в 

Кабардино-Балкарии в 1959 году 
открылась своя грандиозная 
стройка. В соответствии с по-
становлением Совета Министров 
РСФСР «О развитии курорта 
Нальчик и базы отдыха, туризма и 
альпинизма в районе Эльбруса» 
в Приэльбрусье было направле-
но по комсомольским путёвкам  
400 человек из числа лучших 
комсомольцев и молодёжи. 

Судьбоносным и запомина-
ющимся для нашей республики 
стал 1957 год – год празднова-
ния 400-летия добровольного 
присоединения Кабарды к Рос-
сии. В приветствии Президиу-
ма Верховного Совета СССР, 
Совета Министров СССР и ЦК 
КПСС руководству Кабардино-
Балкарской АССР говорилось: 
«Празднование 400-летия до-
бровольного присоединения 
Кабарды к России является 
демонстрацией дружбы между 
кабардинским, балкарским, 
русским и другими народами 
нашей страны, их единства…». В 
Москве и Нальчике прошли ши-
рокомасштабные праздничные 
мероприятия, а на центральной 
площади столицы республики 
был открыт памятник-монумент 

«Навеки с Россией» в виде 
фигуры кабардинской княжны 
и русской царицы Марии Тем-
рюковны.

В том же году была восста-
новлена государственность бал-
карского народа, республика из 
Кабардинской АССР снова ста-
ла Кабардино-Балкарской. Про-
махи сталинской национальной 
политики, в частности, послед-
ствия депортации балкарского 
народа в Среднюю Азию и Ка-
захстан в конце 1950-х годов пар-
тийное руководство Кабардино-
Балкарии стремилось всячески 
устранить и сгладить. Основной 
упор делался на восстановление 
добрососедских отношений 
между двумя титульными наро-
дами: кабардинцами и возвра-
тившимися из ссылки балкар-
цами. Пристальное внимание 
уделялось молодым людям, 
которые, прибыв в республику, 
должны были адаптироваться к 
новым условиям жизни. «В це-
лях лучшей организации встре-
чи балкарской молодёжи обком 
ВЛКСМ считает важной задачей 
Советского, Эльбрусского, Че-
гемского и Зольского райкомов 
ВЛКСМ, Нальчикского горкома 

комсомола в работе с балкар-
ской молодёжью проявления 
максимума внимания, теплоты 
к балкарским юношам и де-
вушкам при их трудоустройстве 
и определении места житель-
ства», – говорилось в протоколе 
заседания бюро обкома ВЛКСМ 
от 22 февраля 1957 года. Одним 
словом, государство и партия 
делали всё, чтобы балкарский 
народ больше не чувствовал 
своей ущемлённости в правах, 
как это было на протяжении 
всего тринадцатилетнего пери-
ода отсутствия на исторической 
родине. 

Впервые среди республик 
Северного Кавказа в Нальчике 
в 1957 году на базе Кабарди-
но-Балкарского пединститута 
был открыт государственный 
университет под руководством 
ректора Х.М. Бербекова. По 
словам современников, первый 
ректор КБГУ ставил дружбу 
между народами во главе угла 
своего мировоззрения. Наряду 
с ярко выраженным патрио-
тизмом идея дружбы народов 
проходила красной нитью во 
многих его докладах и высту-
плениях, проявлялась в прак-
тической деятельности. Вскоре 
после смерти Х.М. Бербекова, в  
1966 году, КБГУ начал зани-
маться обучением студентов из 
зарубежных стран. Десятилетия 
спустя за заслуги в подготовке 
квалифицированных специали-
стов и развитии научных иссле-
дований Кабардино-Балкарский 
государственный университет 
был награждён орденом Друж-
бы народов. Международная 
деятельность и ныне является 
одним из важнейших направ-
лений деятельности КБГУ. По 
данным на 2017 год в универси-
тете обучаются 784 студента из 
37 стран мира.

Сегодня в нашей стране 
идеи дружбы и единства между 
нациями и народностями про-
должают активно поддержи-
ваться, и Кабардино-Балкария 
не исключение. Толерантность и 
дружелюбие, уважение к гостям 
из других субъектов Российской 
Федерации, иностранным тури-
стам и диаспорам разных наро-
дов в КБР давно стали визитной 
карточкой нашей замечательной 
республики.

Наталья БАЛЬЖАТОВА,
Архивная служба КБР

Б.Н. Пономарёв прикрепляет орден Дружбы народов к знамени Кабардино-Балкарской АССР.
 Первый справа – Председатель Президиума Верховного Совета КБАССР М.И. Геттуев, 

второй справа – первый секретарь Кабардино-Балкарского обкома КПСС Т.К. Мальбахов. 
29 января 1974 г.

Студенты Нальчикского политехнического техникума 
пишут заявления об отправке на целину, Нальчик, 1958 г.

Привлекать молодёжь к активному участию
 в жизнедеятельности государства

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Начальник отдела до-

школьного и общего средне-
го образования Министер-
ства просвещения, науки 
и  по делам молодёжи КБР 
Алим Мальбахов проинфор-
мировал об обеспеченности 
учебниками школьников 
республики в соответствии с 
федеральным законом «Об 
образовании в Российской 
Федерации». С 2013-го по 
2018 год фонды библиотек 
общеобразовательных ор-
ганизаций учебной литера-
турой на средства из бюд-
жетов различного уровня 
пополнились более чем на 
806 тыс. учебников. Помимо 
этого, ежегодно библиотеч-
ные фонды общеобразова-
тельных организаций респу-
блики пополняются учебной 
литературой в рамках акции 
«Подари учебник школе». 

Начальник отдела кон-
трактной службы и матери-
ально-технического обес-
печения Министерства про-
свещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Аслан Битуев 
затронул вопрос строитель-
ства школ и дошкольных 
учреждений в республике. 
В рамках государственных 
программ, а также феде-
ральных и национальных 
проектов в КБР планируется 
и идёт строительство ряда 
объектов. В 2018 году  на-
чато строительство школы 
на 1224 места в Нальчике, 
которое планируется завер-
шить до конца 2019 года. 

Планируется начать стро-
ительство школы на 500 
мест в Чегеме, сдача объ-
екта намечена на 2020 год. 

Также планируется строи-
тельство школы на 250 мест 
в станице Солдатской. 

В 2018 году началось 
строительство 19 детсадов 
на 860 мест, сдача  которых 
в эксплуатацию должна 
состояться в 2019 году, в 
2019-2021 гг. планируется 
возведение 25 объектов на 
1860 мест.

Завершено строитель-
ство школы на 850 мест в 
Нарткале, дошкольных об-
разовательных учреждений 
в Белой Речке (140 мест) и 
Аргудане (160 мест), школы 
в Ташлы-Тале (96 мест).

О реализации государ-
ственной программы «До-
ступная среда» рассказала 
начальник управления до-
школьного, общего средне-
го, профессионального и 
дополнительного образо-
вания Министерства про-
свещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Марина 
Мизова.

Участие в программе РФ 
«Доступная среда» на 2011-
2020 гг. позволило создать 
в республике условия для 
получения детьми-инва-
лидами качественного об-
разования в 58 общеобра-
зовательных, трёх средне-
профессиональных, пяти 
дошкольных и четырёх ор-
ганизациях дополнитель-
ного образования. Общий 
объём финансирования с 
2011 года составил 136 млн. 
рублей. В образовательных 
учреждениях создана уни-
версальная безбарьерная 
среда: пандусы, тактильные 
указатели, противоскользя-
щие покрытия, установлены  
специализированная систе-

ма с регулируемой рабочей 
поверхностью для детей с 
нарушениями работы опор-
но-двигательного аппарата, 
кнопки вызова помощи и др. 
Приобретено необходимое 
оборудование.

В 2019 году планируется 
адаптировать подобным 
образом два  учреждения 
дополнительного образо-
вания и один детсад. На 
реализацию мероприятий 
в этом году предусмотрено 
6 млн. 414 тыс. рублей, из 
них 5 млн. 695 тыс. – из 
федерального бюджета и 
449 тыс. руб. – из республи-
канского.

Ведущий специалист-
эксперт отдела дополни-
тельного образования и 
воспитания Министерства 
просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР Аль-
бина Елеева отчиталась о 
реализации проекта Мини-
стерства просвещения РФ 
«Создание в общеобразо-
вательных организациях, 
расположенных в сельской 
местности, условий для за-
нятия физической культурой 
и спортом». В 2018 году отре-
монтировано 24 спортивных 
зала, одна аудитория пере-
профилирована под спорт-
зал. На это было выделено 
24 млн. 514,6 тыс. рублей из 
федерального бюджета и  
1 млн. 845,2 тыс. рублей – из 
республиканского. Мини-
стерством проделана работа 
для получения субсидии на 
эти цели в 2019 году в раз-
мере 26 млн. 398,40 тыс. 
рублей.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Отмечалось, что депутаты всех со-

зывов внесли весомый вклад в станов-
ление и укрепление высшего законода-
тельного органа власти, за 25 лет за-
ложены крепкие традиции депутатской 
деятельности, наработан богатый опыт 
законотворчества. Сегодня Парламент 
КБР занимает особое место в системе 
органов государственной власти, про-
водит выверенную законодательную 
политику, направленную на укрепле-
ние государственности, сохранение 
межнационального мира, единства и 
согласия в обществе.

В рамках заявленной тематики 
члены МП представили доклады о мо-
лодёжном парламенте как механизме 
социального лифта в КБР, формах и 
уровнях управления региональных и 
муниципальных молодёжных сове-
щательных структур как самооргани-
зующихся систем законотворческой 
деятельности в Кабардино-Балкарии, 
общественно-политической активности 
молодёжи республики.

Поясняя, почему данная тема вы-
брана для обсуждения, А. Макаева 
заметила, что молодёжь – часть на-
селения, устремлениями и действиями 
которой в скором будущем станет опре-
деляться приоритетность и направле-
ние развития нашей большой и малой 
родины, внешней и внутренней полити-
ки, механизмы управления обществом. 
Реализация задач, направленных на 
развитие страны, во многом зависит от 
развития молодёжной политики.

О молодёжном парламенте как 

Запланированы масштабные проекты
Выступающий сообщил и о проек-

тах, которые реализуются молодёж-
ной палатой, особо выделив школу 
парламентаризма, предоставляющую 
шанс молодому поколению стать по-
мощниками депутата Парламента КБР 
на общественных началах.

С докладами выступили также 
представитель МП при Парламенте 
КБР в молодёжном парламенте при 
Государственной Думе ФС РФ Алина 
Ашхотова и начальник отдела респуб-
ликанского многофункционального 
молодёжного центра Карина Кумы-
кова.

Обсуждён ряд вопросов, в том 
числе федеральный закон «О благо-
творительной деятельности и добро-
вольчестве (волонтёрстве)», который 
начнёт действовать с мая, проблемы 
развития молодёжной политики в 
Кабардино-Балкарии, вовлечение 
студенческой молодёжи в обществен-
но-политическую жизнь, создание 
новых форм и механизмов работы с 
подрастающим поколением, участие 
во Всероссийском конкурсе молодёжи 
образовательных и научных организа-
ций на лучшую работу «Моя законо-
творческая инициатива».

Участники «круглого стола» со-
шлись во мнении, что интерес моло-
дёжи к активной общественной дея-
тельности ежегодно увеличивается, 
но при этом потенциал наиболее зна-
чимых объединений для вовлечения 
активных молодых граждан в сферу 
государственного и муниципального 
управления используется недоста-
точно эффективно. Поднят вопрос о 
необходимости создания Ассоциации 
молодёжных парламентов СКФО.

С учётом состоявшегося обсужде-
ния принят проект решения с рекомен-
дациями органам государственной 
власти и местного самоуправления.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
 Фото Артура Елканова

механизме социального лифта рас-
сказал К. Созаев. По мнению пред-
седателя МП, сегодня молодое по-
коление нуждается в реализации 
целенаправленной государственной 
молодёжной политики. Актуальной 
задачей является создание структур, 
которые могли бы чётко обозначить и 
выразить стремление и возможность 
к самореализации молодёжи. Одним 
из таких институтов является молодёж-
ный парламентаризм.

По словам Кязима Созаева, моло-
дёжный парламент – это не просто 
механизм привлечения молодёжи к 
активному участию в жизнедеятель-
ности государства, но и реализации 
эффективной молодёжной политики 
путём представления законных ин-
тересов молодых граждан, общест-
венно значимых идей на уровне 
властных структур, создания кадро-
вого резерва.

Говоря о развитии молодёжного 
парламентаризма в России, К. Соза-
ев привёл опыт Кабардино-Балкарии, 
где при республиканском Парламенте 
действует уже шестой состав моло-
дёжной палаты. Отмечалось, что наша 
республика находится в числе лидеров 
по развитию молодёжного парламен-
таризма в Российской Федерации.

– С развитием парламентаризма на 
республиканском уровне открылись 
новые горизонты работы, появилось 
понимание необходимости развития 
данного движения на уровне муни-
ципальных образований, – обратил 
внимание председатель МП. Он также 
выразил уверенность в том, что мо-
лодёжное движение такого масштаба 
может стать эффективным механиз-
мом социального лифта, институтом 
вовлечения в социально-экономиче-
скую, политическую, культурную жизнь 
общества.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Динамика роста объёмов  продук-

ции сельскохозяйственного производ-
ства в республике стала возможной в 
результате грамотной инвестиционной 
политики через внедрение иннова-
ционных технологий в приоритетные 
направления АПК КБР, – констатирует  
С. Говоров. – Второй важный аспект – 
весомая государственная поддержка 
ключевых направлений сельского 
хозяйства региона. Только за 2018 год  
объём господдержки агропромышлен-
ного кластера Кабардино-Балкарии 
составил около  двух миллиардов  
370 миллионов рублей.

 Республика активно включилась 
в реализацию нового национального 
проекта «Международная кооперация 
и экспорт», инициированного Пре-
зидентом России в рамках майских 
указов 2018 года «О национальных 
целях и стратегических задачах раз-
вития Российской Федерации до 
2024 года». Среди четырёх проектов, 
которые будут реализованы в Кабар-
дино-Балкарии,  агропроект «Экс-
порт продукции АПК», призванный 

обеспечить выход отдельных видов 
сельскохозяйственной продукции на 
международный рынок на прогнозную 
сумму в 41 миллион долларов США. 
В экспортный потенциал региональ-
ного агропромышленного комплекса 
включены зерно, в том числе семена 
гибридной кукурузы, мясо и молоко, 
естественно, глубокой переработки, 
а также готовая пищевая продукция,  
преимущественно плодоовощные 
консервы.

В растениеводстве рост объёмов 
экспортно-ориентированной продук-
ции будет обеспечен за счёт внедре-
ния в отрасль инновационных техно-
логий, развития мелиорации, а также 
совершенствования уже наработанной 
системы государственно-частного 
партнёрства.

В животноводстве акцент нужно 
будет сделать на вовлечение в эконо-
мический оборот наших высокогорных 
пастбищ с максимальным эффектом.

 
*   *   *

В перспективе к вышеуказанным 
направлениям автор этих строк  до-

бавил бы развитие в приоритетном 
порядке коневодства (в первую оче-
редь кабардинской породы лошадей), 
пчеловодства, розлива натуральной 
минеральной воды, а также агроту-
ризма (экотуризма) с созданием со-
ответствующей инфраструктуры и 
логистики, отвечающих современным 
требованиям.

 Кабардинская порода лошадей, 
известная на весь земной шар, пользу-
ется повышенным спросом особенно в 
Европе и сама уже давно напрашива-
ется на статус приоритета с высоким 
экспортным потенциалом. Тем более, 
сегодня в республике есть отличный 
генофонд, значительное число про-
фессионалов в вопросах разведения 
породы. Плюс уникальные альпийские 
пастбища общей площадью более  
300 тысяч гектаров, где можно содер-
жать  этих неприхотливых животных 
практически круглый год.

Пчеловодством в нашем крае зани-
мались испокон века, а экологически 
чистый мёд пользовался безупречной 
репутацией у зарубежных потреби-
телей. В Кабардино-Балкарии, где 

растёт в естественных условиях свыше 
ста видов целебных трав, заниматься 
пчеловодством профессионально в 
промышленных масштабах сам бог 
велел. Естественно, продукт этой 
отрасли будет всегда востребован с 
высокой добавленной стоимостью за 
пределами России.

Нарзановые источники республики 
– неиссякаемый кладезь природы и 
тоже представляют собой многомил-
лионный долларовый экспортный по-
тенциал нашего региона. В настоящее 
время в разных районах КБР насчи-
тывается более 40 видов нарзановых 
вод с неповторимыми  целебными 
свойствами. 

Агротуризм – одна из ключевых 
составляющих туристско-рекреацион-
ного кластера Кабардино-Балкарии. 
По большому счёту, в слабо организо-
ванной  форме этот вид агробизнеса 
у нас уже существует в Черекском, 
Чегемском, Эльбрусском и некоторых 
других районах, но пока не дорос до 
статуса бюджетообразующего сегмен-
та агроэкономики.  

Борис БЕРБЕКОВ

Перезагрузка агроэкономики с акцентом на экспорт

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР 
осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов малого 

и среднего бизнеса по вопросам их прав и законных интересов.
ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22, 4-й этаж. 

Тел.: 40-20-48, 42-29-05. KBR@ombudsmanbiz.ru



 

Земледелец, руководитель
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Миссия глубокого воздействия
 

31 января поздравления с 70-летием принимает член 
консультативного совета при Председателе Парламен-
та Кабардино-Балкарской Республики, депутат Парла-
мента КБР второго и третьего созывов, кандидат эко-
номических наук Александр Петрович Колесников.

«Учредители Всероссийской олимпиады «Со-
звездие», международный центр обучающих 
систем, представительство ЮНЕСКО в Россий-
ской Федерации, международная кафедра – сеть 
ЮНЕСКО «Передача технологий для устойчиво-
го развития», Центр подготовки космонавтов 
имени Ю.А. Гагарина, Федеральный центр тех-
нического творчества учащихся выражают ис-
креннюю признательность за активную работу 
с подрастающим поколением, направленную 
на воспитание патриотизма, основанного на 
гордости и уважении к великим свершениям 
старших поколений, за то участие, которое вы 
лично приняли в подготовке и поддержке ко-
манды вашей республики для участия  в Олим-
пиаде «Созвездие». Благодарственное письмо 
адресовано педагогу дополнительного образо-
вания высшей категории, руководителю при-
зёров и победителей всероссийских  и между-
народных форумов учащихся, руководителю 
лаборатории высокотехнологичных материа-
лов и оборудования детской академии творче-
ства «Солнечный город» Александру Лутаю.

Управления Роспотребнадзора субъектов РФ 
неоднократно уведомляли о выявлении в оборо-
те фальсифицированных сыров, произведённых 
предприятиями-«призраками».

 

Фальсифицированные сыры

 В их числе ООО «Молочный 
завод «Майский» (КБР, Майский 
район, с. Пришибо-Малкин-
ское, ул. Мира, 7),  КФХ, глава 
Хабибуллах Курданов  (КБР,  
Чегемский район, г. Чегем, ул. 
Октябрьская, 52), ИП Жага-
фар Кудаев (КБР, Эльбрусский 
район, с. Верхний Баксан, ул. 
Школьная, 19), ИП Леуан Чага-

ров (КЧР, Карачаевский район,  
а. Каменомост, ул. Курджиева, 
30). По этим адресам  какие-либо 
производственные предприятия 
не обнаружены, фактические  
адреса производств не уста-
новлены. Кроме того, согласно 
сведениям на официальном 
сайте Федеральной налоговой 
службы первые три прекратили 

деятельность. Декларации о 
соответствии  и сертификаты  
соответствия продукции данных 
изготовителей отозваны. 

При лабораторном исследова-
нии сыров этих изготовителей об-
наружены фитостерины (расти-
тельные жиры), иными словами, 
имеет место фальсификация 
жиров молочного происхожде-
ния. Учитывая риск причинения 
вреда жизни и здоровью граж-
дан, связанный с употреблением 
фальсифицированной продук-
ции, настоятельно рекоменду-
ем гражданам и  бюджетным 

РАБОТА НА ЗЕМЛЕ
Его предки по матери – казаки, в 

30-е годы бежавшие от репрессий 
с Дона на Северный Кавказ. В 1939 
году Поповы и их родственники 
обосновались в Терском районе 
Кабардино-Балкарии, в посёлке Ов-
цесовхоз (ныне с. Ново-Хамидие), 
где их приютили местные жители 
– кабардинцы. 

В годы Великой Отечественной 
войны погибли глава семьи Елисей 
Попов и его сын Александр.  Вдова 
фронтовика старалась помогать 
всем, кто обращался к ней за под-
держкой, несмотря на то,  что само-
стоятельно воспитывала сына и трёх 
дочерей. Одна из них, Марфа Ели-
сеевна, назвала первенца в память 
о не вернувшемся с фронта брате. 
Она рано ушла из жизни, и 17-лет-
нему юноше пришлось заботиться 
о младшей сестре Наталье (ныне её 
уже нет среди живых). 

Александр  с благодарностью 
вспоминает о человеке, давшем 
ему отцовское воспитание, – Пётр 
Иосифович Колесников, болгарин 
из Моздока, был великолепным 
кузнецом. Пятиклассник Александр 
начал работать  в совхозе «Мало-
кабардинский»: ловко управлялся 
с тросовой волокушей, которую 
тянули  два трактора, стягивавших 
солому к месту скирдования.

Земля стала его заботой на 
долгие годы. После окончания 
терского сельскохозяйственного 
техникума по специальности «ме-
ханизация сельского хозяйства» 
Александр работал  трактористом 
зерносовхоза «Прималкинский» 
Прохладненского района.  Армей-
скую службу проходил в Грозном, 
в бронетанковых войсках, в долж-
ности механика-инструктора сред-
них танков. Старшему сержанту 
А.П. Колесникову была присвоена 
высшая степень квалификации – 
мастер вождения. 

После демобилизации молодой 
специалист стал трудиться в одном 
из передовых хозяйств республики 
– колхозе «Ленинцы» села Ново-
Ивановское Майского района.  В 
качестве слесаря-монтажника 
занимался сборкой первого в ре-
спублике агрегата по производству 
витаминно-травяной муки, затем 
работал оператором этой техники. 
Позже стал механиком полеводче-
ской бригады, возглавил комплекс-
ную бригаду по обслуживанию 
животноводства. 

Самая яркая страница в трудо-
вой биографии земледельца – ру-
ководство полеводческой комсо-
мольско-молодёжной бригадой №1 
им. 60-летия Ленинского комсомола 
Кабардино-Балкарии. Коллектив, 
возглавляемый Александром Пе-
тровичем в течение десяти лет,  
получал высокие урожаи зерна 
кукурузы – до 100 центнеров с гек-
тара. Почти всем механизаторам 
вручены государственные награды, 
а Колесников был удостоен ордена 
Знак Почёта, медалей Выставки 
достижений народного хозяйства 
СССР. Александр Петрович с бла-
годарностью вспоминает о тех, с 
кем ему довелось работать, вос-
хищается их преданностью труду, 
стремлением выполнять свой долг 
при любых условиях и добиваться 
высоких урожаев.

ВО ГЛАВЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
И РАЙОНА

Прославленный бригадир по-
леводческой  бригады входил в со-
став руководства района – являлся 
членом бюро Майского райкома 
КПСС, и всё его в жизни устраи-
вало. Когда в октябре 1989 года 
Александру Петровичу предложили  
возглавить Майское хлебоприёмное 
предприятие управления «Каббалк-
хлебопродукты», он поблагодарил 
за оказанное доверие и… отказался. 
Однако члены трудового коллектива 
Майского хлебоприёмного пред-
приятия равной ему кандидатуры 
не видели и 19 октября 1989 года 
избрали Колесникова на должность 
директора.

К новым обязанностям Алек-
сандр Петрович приступил не сразу 
– завершил подъём зяби в колхозе, 
а первого ноября приступил к ис-
полнению новых служебных обязан-
ностей. Картина ему открылась без-
радостная. Пришлось приложить 
немало усилий, чтобы наладить 
производство и навести порядок на 
территории. Через некоторое время 
Майское ХПП стало лидером среди 
аналогичных предприятий респу-
блики и России в целом.

Основными функциями Майско-
го хлебоприёмного предприятия 
были приём и хранение зерна и 
масличных культур для обеспече-
ния текущих и непредвиденных 
нужд государства, а также перера-
ботка семян кукурузы. Входивший 
в его состав калибровочный завод 
ежегодно производил около пяти 
тысяч тонн семян кукурузы разных 
сортов и поставлял их в разные 
регионы Советского Союза – от 
Калининграда до Комсомольска-
на-Амуре.

В перестроечные времена, когда 
в стране был острый дефицит про-
довольствия и других товаров, Алек-

сандру Петровичу помог опыт, при-
обретённый в колхозе «Ленинцы». 
По его инициативе при Майском 
ХПП было создано несколько под-
собных подразделений – пекарня, 
мельница, макаронный и масло-
бойный цеха, животноводческий 
комплекс.

В кассе предприятия появились 
свободные деньги, повысилась 
заработная плата работников, 
нуждающимся оказывалась мате-
риальная помощь. Майское ХПП 
обрело финансовую стабильность, 
успешно выполняло государствен-
ное задание. 

В 1998 году эффективного руко-
водителя назначили на должность 
главы администрации Майского 
района. На этом посту особенно 
ярко проявился его организатор-
ский талант. В тот период при 
содействии первого Президента 
КБР Валерия Кокова и правитель-
ства республики в Майском был 
построен 18-квартирный дом для 
учителей, ликвидировано несколь-
ко «долгостроев»: пятиэтажный 
жилой дом в Майском; гимназия 
№1, фундамент которой был за-
ложен за 23 года до этого. В селе 
Ново-Ивановское состоялось от-
крытие дома культуры, возведение 
которого началось за 18 лет до этого 
радостного события.

Ремонт детских садов в Май-
ском и других населённых пунктах 
района, капитальный ремонт Тер-
риториального центра социального 
обслуживания, открытие дома по-
жилого человека, ремонт стадиона 
и футбольная площадка в сквере у 
дома культуры «Россия» в Майском 
– всё это было сделано в период ра-
боты А.П. Колесникова в должности 
главы райадминистрации. 

Александр Петрович уделял 
большое внимание спортивным 
объектам, так как сознавал их 
большое значение для воспи-
тания и физического развития 
юношей и девушек. В молодости 
он был членом сборной команды 
по волейболу Прохладненского и 
Майского районов. В спортроте 
учебного подразделения танковой 
дивизии играл в футбол и выступал 
за нальчикскую команду «Звезда». 
Поэтому и стал инициатором  фор-
мирования районной футбольной 
команды.

Руководитель района планиро-
вал сверх взятых на себя обяза-
тельств построить школу в северной 
части Майского, и уже была под-
готовлена сметная документация 
проекта, но эта мечта не осуще-
ствилась в связи с переходом на 
другую работу.

В ВЫСШЕМ ОРГАНЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 

РЕСПУБЛИКИ
Параллельно с административ-

ной деятельностью А.П. Колесников 
занимался общественной работой. 
В декабре 1997 года местные жите-
ли избрали Александра Петровича 
депутатом Парламента КБР второго 
созыва, где он был членом комитета 
Совета представителей Парла-
мента КБР по аграрной политике, 
экологии и природопользованию; 
председателем комитета по эконо-
мической политике.

Особым периодом своей жизни 
Александр Колесников считает 
2003 год, когда ему довелось ра-
ботать помощником первого Пре-
зидента Кабардино-Балкарской Ре-
спублики Валерия Мухамедовича 
Кокова, тоже выпускника терского 
сельскохозяйственного техникума, 
у которого многому можно было 
научиться.

В 2003-2009 гг.  А.П. Колесников 
– депутат Парламента КБР третьего 
созыва, член комитета по межна-
циональным отношениям; заме-
ститель председателя комитета по 
бюджету, финансам и налогам. В 
общей сложности Александр Пе-
трович занимался депутатской де-
ятельностью одиннадцать лет, при-
нимал участие в разработке многих 
законопроектов, направленных на 
улучшение жизни в Кабардино-
Балкарии. За многолетний добро-
совестный труд на благо нашей ре-
спублики он награждён почётными 

грамотами Кабардино-Балкарской 
Республики, Правительства КБР и 
Парламента КБР.

Земляки неоднократно избирали 
Александра Петровича депутатом 
совета местного самоуправления 
городского поселения Майский. В 
трудовой биографии Колесникова 
– работа в должности генерального 
директора открытого акционерного 
общества «Агрокомплекс «Прохлад-
ненский» и ООО «Прохладненский 
комбикормовый завод».

В 2017 году А.П. Колесников воз-
главлял общественный совет при 
главе администрации Майского 
района. В настоящее время входит 
в состав консультативного совета 
при Председателе Парламента КБР.

В СФЕРЕ НАУКИ
Экономист, выпускник Кисло-

водского института экономики и 
права А.П. Колесников в 2000 году 
в Кабардино-Балкарской государ-
ственной сельскохозяйственной 
академии защитил кандидатскую 
диссертацию «Реформирование 
и стратегия развития агропро-
мышленного комплекса района: 
на материалах Кабардино-Бал-
карской Республики». Цель науч-
ного исследования – разработка 
и реализация организационно-
производственной структуры и 
механизма функционирования 
агропромышленного комплекса 
муниципального района в услови-
ях переходной экономики. 

Выход из сложной экономи-
ческой ситуации автор видел в 
увеличении производства сырья 
в крупных сельскохозяйственных 
предприятиях, в интеграции сель-
ских товаропроизводителей, пере-
работчиков и торговли. На основе 
анализа уровня и эффективности 
развития аграрной экономики в 
районе обоснованы приоритеты 
и разработаны направления эко-
номического реформирования, а 
также параметры товарной стра-
тегии.

С ЗАБОТОЙ 
ОБ ОКРУЖАЮЩИХ

Окружающие ценят Александра 
Петровича за компетентность и 
рассудительность, целеустремлён-
ность и умение находить выход 
из сложных ситуаций. Александр 
Колесников, наделённый способно-
стью сострадать окружающим, за-
ботится о тех, кто находится рядом, 
многим бескорыстно оказывает 
помощь в трудный момент.

 В начале третьего тысячелетия 
по высочайшему распоряжению 
патриарха Московского и всея Руси 
Алексия II за многие благие деяния 
он награждён орденом Святого 
Даниила Московского и патриаршей 
грамотой. 

31 января Александр Петрович 
отмечает не только собственный 
70-летний юбилей. Родные и близ-
кие, друзья и коллеги поздравят 
главу дома и его жену Надежду 
Александровну с ещё одной кра-
сивой датой – 49-летием создания 
замечательной семьи.

Старший сын супругов Колес-
никовых Юрий Александрович 
продолжил дело отца – окончил 
терский сельскохозяйственный 
техникум, затем Кабардино-Бал-
карскую государственную сельско-
хозяйственную академию и Северо-
Западную академию управления в 
Санкт-Петербурге. В течение многих 
лет он возглавляет Майское хлебо-
приёмное предприятие, является 
членом Общественной палаты КБР, 
председателем комиссии по раз-
витию АПК и сельских территорий, 
членом межкомиссионной рабочей 
группы по гармонизации межнацио- 
нальных и межконфессиональных 
отношений.

Дмитрий Александрович – вы-
пускник Московского университета 
Дружбы народов, юрист, в со-
вершенстве владеет английским 
языком. Работал заместителем про-
курора города Химки, директором 
управления юридической безопас-
ности крупного концерна в Москве, 
в настоящее время – заместитель 
гендиректора по юридическим во-
просам концерна «Челябинский 
трубопрокатный завод», филиалы 
которого расположены в регионах 
России. 

Чета Колесниковых радуется 
успехам четырёх внучек и внука. 
Названная в честь деда Александра 
окончила Сочинский государствен-
ный университет по направлению 
подготовки «Туризм и гостинич-
ный бизнес», свободно владеет 
английским, работает в большом 
гостиничном комплексе старшим 
менеджером по размещению ино-
странных туристов. Татьяна учится 
в Санкт-Петербурге, в  Северо-
Западном институте управления 
– филиале Российской академии 
народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте 
Российской Федерации. Полина 
– в колледже при Российском эко-
номическом университете имени  
Г. В. Плеханова. Тимур и Елизавета 
успешно осваивают программу 
средней школы.

Каждый из потомков Александра 
Петровича Колесникова знает, что 
его главное увлечение – работа, 
а основная жизненная ценность 
– благополучие родных и близких, 
всех земляков, на благо которых 
земледелец, руководитель и пар-
ламентарий продолжает успешно 
трудиться. 

Ирина БОГАЧЁВА

Таких наград у этого человека, 
посвятившего треть своей жизни 
работе с подрастающим поколе-
нием, делающего из обычных 
подростков увлечённых творче-
ской мыслью целеустремлённых 
творцов научно-технического 
прогресса, великое множество. 
Он избран членом президиума 
Кабардино-Балкарского отде-
ления Всероссийского аэрокос-
мического  общества «Союз», 
награждён Благодарностью 
Президента КБР, дипломами 
Всероссийской выставки на-
учно-технического творчества 
молодёжи. Принимая участие 
в подготовке детей ко Всерос-
сийским научно-практическим 
конференциям «Космонавтика 
и ракетная техника», конкурсам 
«Космос», всероссийским вы-
ставкам научно-технического 
творчества, фестивалю изо-
бретателей и рационализаторов, 
он сумел добиться наилучших 
результатов – его подопечные 
становились призёрами, побе-
дителями, лауреатами.

Вот только часть его пер-
сональных достижений, госу-
дарственных и ведомственных 
наград, званий, побед в про-
фессиональных конкурсах: ме-
даль Федерации космонавтики 
России имени Ю.А. Гагарина за 
заслуги перед космонавтикой; 
дипломы лауреата финала 37-го 
Всероссийского конкурса «Кос-
мос» и за подготовку финала, 
диплом Всероссийского аэро-
космического  общества «Союз» 
за вклад в аэрокосмическое 
образование молодёжи и ещё 
порядка двух десятков грамот, 
дипломов, благодарностей, в 
которых  в отличие от обычно 
«сухих» текстов  официальных 
поздравлений, где нет места 
эмоциям, звучат идущие от души 
тёплые и искренние слова.

В грамоте  Московского го-
сударственного технического 
университета радиотехники, 
электроники и автоматики МГГУ 
МИРЭА говорится: «Пусть при-
умножается ваш удивительный 
талант и победы ваших воспи-
танников. Быть учителем – зна-
чит верить. Верить в возмож-
ность  изменить мир с помощью 
просвещения, верить в человека 
и в то, что интеллектуальное бо-
гатство превыше всего.   Ваше 
терпение, отзывчивость, дове-
рительное отношение к воспи-
танникам, способность вести за 
собой учеников, открывая путь 
в неизведанное и непознанное, 
вдохновляют их на покорение 
новых высот».

Признавая, что он занят лю-
бимым делом, к которому был 
приобщён с самого детства, ув-
лекаясь техническим моделиро-
ванием, педагог отрицал, что все 
успехи подопечных – его заслуга. 
Он постоянно подчёркивал, что 
без таланта и творческих способ-
ностей самих детей  никаких вы-
сот не достигнешь. Максимум что 
зависит от педагога – это треть 
всей работы, всегда индивиду-
альной, обязательно оригиналь-
ной, как  и положено делу, где 
воображение и фантазия явля-
ются движущими  силами нового 
слова в техническом прогрессе. 

Рассказывая о себе, Алек-
сандр Лутай признавался, что 
не было такого кружка в Доме 
пионеров, который бы он не по-
сещал. Ему нравилось читать 
стихи в драматическом, равно 
как и играть в пионерском театре 
миниатюр, он учился рисовать 
в изокружке и ходил в судомо-
дельный. Только спустя время 
выбрал судомодельный как тот, 
который был тесно связан с его 
детской мечтой стать моряком и 
обойти все моря и континенты.

После окончания нальчик-
ской школы №6 он попытался 
исполнить мечту и поступить 
в Бакинское высшее военно-
морское училище, но не прошёл  
медкомиссию. 

– Никогда не мог долго уны-
вать из-за неудач, всегда искал 
новые возможности для само-
реализации, –  рассказывал 
Александр Лутай. – Когда не 
вышло с морским училищем, 
решил поступить в Ставрополь-
ское радиотехническое училище 
войск ПВО, которое окончил с 
отличием.

Учёба по военной специаль-
ности между тем не стала пре-
пятствием для  его творческой 
натуры. В багаже курсанта учи-
лища ПВО появилось несколько 
рационализаторских предложе-
ний с официальным удостовере-
нием его авторства и предмета 
новаций. Среди  них прибор для 
проверки полупроводниковых 
приборов,  лабораторная уста-
новка по исследованию пусковых 
схем, обучающая машина КУ-6, 
автоматический фотоконтроль 
экранов, макет, поясняющий 
автоподстройку приёмника.

По словам А. Лутая, на про-
тяжении жизни от своего дет-
ского увлечения техническим 
творчеством далеко он никогда 
не уходил. Служба в войсках 
ПВО, где работа связана с об-
служиванием аппаратуры наве-
дения самолётов-перехватчиков 
и управления полётами авиации 
ПВО, обнаружением воздушного 
противника, с одной стороны 
требовала доведённых до ав-
томатизма профессиональных 
действий на командном пункте, а 
с другой – вся целиком была про-
низана осознанием причастно-
сти к величайшему завоеванию 
человечества – покорению воз-
душного пространства, созда-
нию высоких образцов интеллек-
туального труда, способных на 
расстоянии и лёгким касанием 

руки охранять и защищать воз-
душное пространство страны.

– В своё время, – рассказы-
вал А. Лутай, – вместе с другими 
мальчишками, занимавшимися 
на станции юных техников, мы 
бегали по берегу третьего озера 
в Нальчике, управляя  своими 
моделями кораблей радио-
электронными устройствами.  
Ощущение творящегося на тво-
их  глазах чуда западает в душу 
навечно. Возможно именно из-
за него и создаются в мире все 
большие и малые творческие 
достижения.

Спустя десятилетия, уже бу-
дучи военным специалистом, 
Александр Лутай не упускал 
случая заглядывать на станции 
юных техников, в каком бы месте 
он ни служил. Говорит, что его не 
переставала волновать творче-
ская мысль  детворы, интересно 
было  знать, о чём мечтает и что 
создаёт современная молодёжь. 

– К тому же, – замечает педа-
гог, – для творчества нет никаких 
возрастных ограничений, а для  
дерзких и невероятных фантазий, 
на основе которых впоследствии 
делаются величайшие открытия 
и воплощается в жизнь какая-ни-
будь сокровенная мечта челове-
чества, и вовсе необходимо ещё 
очень пластичное и способное 
к полёту детское мышление. Им 
обладают все люди с той лишь 
разницей, что кто-то уже перестал 
верить в чудеса, а другие детьми 
остаются до самых седин.

Таким и остался этот пожи-
лой человек с мальчишескими 
глазами, которые тут же загора-
ются, как только речь заходит о 
техническом решении какой-ни-
будь научной проблемы.

В его квартире красуется 
модель ракетного  крейсера 
«Грозный». По его словам, она 
побывала вместе с ним во всех 
местах службы – в Туркмении,  
Волгограде, Бакинском военном 
округе, Новороссийске, на остро-
ве Новая земля. И несмотря на 
то, что в багаже модель занима-
ла немалое место, всё же с ней 
он не расставался никогда. 

– Это облик моей мечты и 
смысл моей жизни, – говорит 
педагог. 

Он делал её 10 лет, каждый 
день по часу, ещё находясь на 
службе в армии. 

– Это же чистой воды удоволь-
ствие, которого требует челове-
ческая душа, испытывающая 
всю полноту жизни, когда нечто 

созидается, делается с энтузиаз-
мом и увлечённостью, – говорит 
Александр.  – Одержимость в хо-
рошем смысле этого слова – вещь 
заразная, способная распростра-
няться на всё окружение, если оно 
стоит на той же платформе. 

Об этой его увлечённости 
могут рассказать десятки детей, 
которым он привил любовь к сво-
ему делу, особым к нему отно-
шением. Среди тех, кто прошёл 
обучение у Лутая,  студенты и 
выпускники  самых престижных 
технических вузов страны:  МВТУ 
им. Баумана, Московского авиа-
ционного института, Московско-
го института радиоэлектроники 
и автоматики. Объясняя, в чём 
выражается способность к тех-
ническому творчеству, педагог 
сказал – в способности видеть 
недоработки, нечто, что можно 
усовершенствовать, сделать 
более удобным в обращении или 
значительно эффективнее в до-
стижении поставленных целей.

Его воспитанники работают  
над самыми серьёзными проек-
тами, например, установки, спо-
собной из лунной пыли извлекать 
гелий-3, который может заменить 
уран в качестве ядерного топли-
ва.  Мальчишки строят модели 
планетоходов, заплечных мини-
электростанций, необходимых в 
горах, в местах, где невозможно 
провести электричество, но есть 
небольшие речушки. Их и ис-
пользует миниэлектростанция, 
завоевавшая II место на между-
народной выставке в Индонезии.

– Делаем модели спутников 
для освоения Луны как источ-
ника энергии будущего, изго-
тавливаем роботизированные 
комплексы, чтобы, к примеру, 
решить задачу по добыче же-
леза на ближайшем астероиде, 
для чего необходимо придумать 
и способ доставки астероида на 
околоземную орбиту, а также 
метод его разработки для полу-
чения рудных материалов.

Среди десятков почётных 
грамот, свидетельств, благодар-
ностей органов власти, руково-
дителей ведущих вузов страны, 
представителей космических 
корпораций и предприятий обо-
ронного комплекса, входящих 
в состав жюри и выставок дет-
ского технического творчества, 
у Александра Лутая есть два 
сертификата – свидетельства 
от национального космического 
ведомства США. В одном из них, 
отправленном в 2003 году, по-
мощник директора NASA Эдвард 
Уэйлер в частности пишет: «Спа-
сибо вам за участие в программе 
«Миссия глубокого воздействия» 
к комете «Темпл-1». Компактный 
диск с вашим именем будет уста-
новлен на ударный космический 
аппарат, который столкнётся 
с кометой «Темпл-1» и будет 
первой миссией подобного рода 
изучения недр комет. Вы теперь 
– часть будущих открытий тайн 
зарождения нашей солнечной си-
стемы, и ваше имя станет частью 
данного глубокого воздействия».

Подобное же письмо было 
отправлено и в 2005 году амери-
канским астрофизиком Майклом 
Херном – руководителем миссии 
«Новые горизонты» по изучению 
спутника последней планеты на-
шей солнечной системы Плутона, 
который также благодарил педа-
гога дополнительного образова-
ния, руководителя лаборатории 
высокотехнологичных материалов 
и оборудования детской академии 
творчества «Солнечный город» 
Александра Лутая за участие в 
миссии по изучению самых даль-
них рубежей солнечной системы.

Эти слова  о причастности 
его имени к миссии целиком и 
полностью соответствуют тому 
громадному значению, которое 
имеет любой настоящий учитель 
в судьбе своих воспитанников, 
пробуждая в них такой глубокий 
интерес к своему предмету, 
который не затухает всю жизнь. 
На протяжении почти 30 лет этот 
человек глубоко воздействует на 
души детей, преобразуя обычных 
мальчишек в творческих, оду-
хотворённых людей, имеющих  
самые дерзкие цели.

Зинаида МАЛЬБАХОВА.
Фото Камала Толгурова

и из семейного архива

учреждениям, осуществляющим 
закупку пищевых продуктов, 
принять во внимание данную 
информацию. Руководителям 
предприятий торговли и обще-
ственного питания необходимо 
принять меры по недопущению 
в оборот продукции данных из-
готовителей.

При  обнаружении в реали-
зации продукции указанных из-
готовителей просим сообщить по 
тел.: 40-38-99, 42-15-57, в отдел 
санитарного надзора Управле-
ния Роспотребнадзора по КБР.

Анзор СОСМАКОВ, 
ведущий 

специалист-эксперт 
Управления

 Роспотребнадзора по КБР
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Напомнили о бдительности

Назначен штраф

Обучат новым методам отражения ракетных 
воздушных ударов

Материалы рубрики подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

Командиров рот, батарей и их заместителей в соедине-
ниях и воинских частях Южного военного округа  обу-
чат новым методам отражения массированных ракетных 
авиационных ударов и налётов ударных беспилотников.

Прокуратура г. Нальчика возбудила админи-
стративное производство в отношении акцио-
нерного общества «Газпром газораспределение 
Нальчик», чему предшествовала проверка обра-
щения исполняющего обязанности министра 
энергетики, тарифов и жилищного надзора КБР 
с просьбой установить правомерность выстав-
ления счетов потребителям за продажу тепло-
вой энергии.

По произвольной цене

В ходе проверки было уста-
новлено, что в нарушение 
требований Федерального 
закона «О теплоснабжении» 
АО «Газпром газораспределе-
ние Нальчик» предоставляло  
услуги  теплоснабжения фи-
лиалу ПАО «МРСК Северного 
Кавказа» – Каббалкэнерго», 
расположенному в Баксане 
на ул. Карачаева, 63 «а», при 
отсутствии тарифов на тепло-

энергию, утверждённых в 
установленном порядке упол-
номоченным  органом испол-
нительной власти субъекта 
РФ в области государствен-
ного регулирования тарифов 
на основании договоров по-
ставок, заключённых между 
сторонами по определённой 
цене.

АО «Газпром газораспре-
деление Нальчик» в упол-

номоченный орган исполни-
тельной власти республики с 
заявлением об установлении 
тарифов на теплоэнергию не 
обращалось. Тем не менее 
за январь-апрель 2017 года, 
октябрь-декабрь 2017 года и 
январь-апрель 2018 года ПАО 
«МРСК Северного Кавказа» 
за услуги теплоснабжения 
было начислено 714 тысяч 
рублей. Результаты проведён-
ной прокуратурой КБР про-
верки стали основанием для  
возбуждения в отношении АО 
«Газпром газораспределение 
Нальчик» административного 
производства за нарушение 
установленного порядка ре-
гулирования цен, тарифов, 
расценок, ставок, которое 
направлено в Министерство 
экономики, тарифов и жи-
лищного надзора.

Ляна КЕШ

Сотрудники полиции по делам несовершеннолетних от-
деления МВД России по Лескенскому району совместно с 
волонтёрами аргуданской школы №1, работниками дома 
культуры и специалистами управления образования провели 
акцию «Нет терроризму!».

Сотрудники отдела иммиграционного конт- 
роля УВМ МВД по КБР совместно с ОРЧ СБ 
МВД республики организовали выездную 
проверку строительного объекта в Нартане.

В ходе проверочных мероприятий обна-
ружены  пятеро жителей одной из средне-
азиатских республик. Один из них трудился 
разнорабочим, при этом у него отсутствовал 
необходимый для этого патент. Он выдаётся 
УВМ МВД по КБР. Отсутствие патента является 
нарушением, ответственность за которое пред-
усмотрена ч. 1 ст. 18.10 КоАП РФ (незаконное 
осуществление иностранным гражданином 
или лицом без гражданства трудовой деятель-
ности в Российской Федерации).

Составлен административный протокол, 
назначен штраф иностранному гражданину, 
для привлечения к ответственности устанав-
ливается и личность его  работодателя.

Незаконное осуществление трудовой де-
ятельности иностранного гражданина или 
лица без гражданства влечёт наложение 
административного штрафа  в размере от 
двух до пяти тысяч рублей с административ-
ным выдворением за пределы Российской 
Федерации или без такового. За незаконное 
привлечение к трудовой деятельности ино-
странного гражданина или лица без граждан-
ства следует наложение административного 
штрафа в размере от двух до пяти тысяч 
рублей на физических лиц; от двадцати 
пяти тысяч до пятидесяти тысяч рублей на 
должностных лиц; от двухсот пятидесяти до 
восьмисот тысяч рублей либо администра-
тивное приостановление деятельности на 
срок от четырнадцати до девяносто суток – на 
юридических лиц, сообщили в пресс-службе 
МВД по КБР.

В отделе организации дознания МВД по 
КБР завершено расследование уголовного 
дела по факту незаконного использования 
средств индивидуализации товаров.

Установлено, что 29-летний индивидуальный 
предприниматель, имеющий вид на житель-
ство в Российской Федерации, с октября 2017 
года организовал в Тереке в помещении арен-
дуемого им магазина продажу контрафактной 

продукции – спортивной одежды с логотипами 
и этикетками известных производителей. 

По данным дознавателей, сумма ущерба, 
причинённая правообладателям товарных 
знаков, составила более 404 тысяч рублей. В 
настоящее время прокуратура Терского района 
утвердила обвинительный акт в отношении 
индивидуального предпринимателя, сообщили 
в пресс-службе МВД по КБР.

Использовали чужие 
товарные знаки

Управлением МВД России по Нальчику устанавливается ме-
стонахождение уроженца Теучежского района Краснодарского 
края Гедуадже Заура Хазретовича, 1967 г.р., подозреваемого в 
совершении преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 282 УК РФ 
(возбуждение ненависти либо вражды, а равно унижение челове-
ческого достоинства).

З. Гедуадже с июня 2018 года скрывается от органов следствия. 
Если вы обладаете какой-либо информацией, способствующей 

установлению его местонахождения, просьба сообщить по теле-
фонам:  8 (8662) 49-46-02, 49-54-64, 02 или обратиться в ближайшее 
отделение полиции.

УВЕДОМЛЕНИЕ
ООО УК «Стрелка» доводит до сведения собственников многоквартирных домов, 

находящихся в управлении
В связи с повышением тарифов на все коммунальные услуги, водоснабжение,
газоснабжение, теплоснабжение,  обслуживание лифтов и на строительные материалы 

увеличилась себестоимость содержания и технического обслуживания многоквартирных 
домов.

На основании изложенного и для полноценного обслуживания многоквартирных домов 
ООО УК «Стрелка» проводит индексацию цен на услуги по содержанию и текущему ремонту 
за 1 кв.м 5,5% общей площади жилых и нежилых помещений с 1.03.2019 г.

1. Техническое обслуживание – 7,54
2. Наём – 0,21
2. Обслуживание лифта – 3,49
З. Обслуживание мусоропровода – 0,80
По всем возникающим вопросам обращаться в управляющую компанию «Стрелка» по 

тел. 75-36-46. 

Они  распространяли па-
мятки и листовки «Бдитель-
ность – это безопасность» с 
алгоритмом действий и прави-
лами поведения в случае угро-
зы и потенциально опасной  
ситуации, а также номерами 
телефонов экстренных служб. 

Представителям старшего 
поколения волонтёры и по-
лицейские рекомендовали 
сохранять доверительные от-
ношения с младшими, воспи-
тывать их в духе патриотизма, 
прививать расположенность к 
здоровому образу жизни, ува-
жение к соблюдению законов.  
Акцию полицейские и активи-
сты планируют продолжить, 
сообщили в пресс-службе 
МВД по КБР.

В рамках договора о дружбе и сотрудничестве, подписанном 
между Прохладным и Былымом, 26 января состоялась очередная 
встреча прохладян и общественности сельского поселения Былым 
Эльбрусского района. В библиотеке обновлённого ДК прошёл твор-
ческий вечер, посвящённый 70-летию балкарского поэта, председа-
теля правления Союза писателей КБР Муталипа Беппаева «Силуэты 
чувств», поддержанный педагогическим коллективом школы во 
главе с директором Зауром Ахматовым, а также администрацией и 
Советом старейшин села.

В числе гостей были депу-
тат Парламента КБР Масхут 
Газаев, член Общественной 
палаты КБР, писатель и жур-
налист Мария Котлярова, 
директор школы №8 с. Ды-
гулыбгей Анжела Губжокова, 
директор ДШИ г. Прохладно-
го Наталья Перегуда и автор 
этих строк.

Приветствуя гостей из 
Нальчика и кунаков из Про-
хладного, З. Ахматов подчер-
кнул, что обе стороны, под-
писавшие договор о дружбе 
и сотрудничестве три года 
назад, с большим душевным 
подъёмом следуют его поло-
жениям. А «перекрёстные» 
встречи способствуют не 
только укреплению братских 
отношений, но и взаимопро-
никновению культур, обмену 
наработанным позитивным 
опытом сторон. Он отметил, 
что встреча проходит в зда-
нии обновлённого ДК, ныне 
ставшего настоящим цен-
тром культуры села. В фи-
лиале ЦБС района проходят 
интересные тематические 
мероприятия, в чём немалая 
заслуга   заведующей библи-
отекой Любы Афашоковой.

Большую поддержку ока-
зывает во всех начинаниях 
Совет старейшин, на встрече 
присутствовали Магомед 
Толгуров, Идрис Мирзоев, 
Магомед Узденов и депутат 
поселкового совета Даниял 
Афашоков.

Со слов «Суть поэзии не 
ремесло, а судьба» начался 
интересный, прочувствован-
ный всеми его участника-
ми разговор о творчестве 
юбиляра – поэта, в начале 
пути которого своё веское 
слово сказал Кайсын Кулиев. 
Он же рекомендовал вы-
пускника Литинститута им.  
М. Горького, ученика извест-
ного классика советской по-
эзии Льва Ошанина Мутали-
па Беппаева в члены Союза 
писателей СССР. Высокая 
честь! По тем временам по-
пасть в его ряды считалось 

привилегией высокого смыс-
ла. Это счастье признания 
М. Беппаев испытал сполна.

Публикация одного из 
лучших стихотворений поэта 
«Луна» вошла в «Антологию 
счастья» (поэты мира), из-
данную ООН, – имя Мута-
липа Беппаева в сборнике в 
числе 55 поэтов планеты, ря-
дом с такими именами, как 
Анна Ахматова, Марина Цве-
таева, Евгений Евтушенко и 
др. В своё время за один из 
своих рассказов на конкурсе 
в Турции Муталип также стал 
лауреатом премии Махмуда 
Кашгарского. 

Своим чтением стихотво-

рений Муталипа Беппаева 
буквально покорила слуша-
телей Наталья Перегуда.  
М. Беппаев – новатор, один 
из первых балкарцев, осу-
ществивший переводы хокку 
из японской поэзии. В них 
слышится живое дыхание 
поэта. Ведь его слово – это 
особая ответственность. А 
его «Силуэты чувств» – очень 
точное название ко всему 
творчеству. Муталип Азно-
рович подарил нам удиви-
тельное новое определение 
«маленькие солнцелята»  
(«Солнце»), удивителен он 
в стихах «Луна», «Маяков-
ский», и десятки таких же 

светлых, трогающих за душу 
стихотворений, сказала она.

Педагог и певица Вален-
тина Мальцева исполнила 
песни «Той женщине, кото-
рая поёт» (на стихи К. Кули-
ева), «Не уходи».

Дуэт педагогов ДМШ сы-
грал мелодии композитора 
М. Балова «Озеро» (на бал-
карские темы) и «Девичий 
танец» (старинная кабардин-
ская песня), а также попурри 
на мелодии народов Кавказа 
и русских песен.

Порадовали дети и педа-
гоги, выступившие с чтени-
ем стихов. Нельзя было не 
восхититься воспитанницей 

детского сада Саидой Дина-
евой, школьниками Расулом 
Биттировым, Алиной Зали-
хановой, Еленой Ахматовой 
и другими.

Сердечно приветствовала 
поэта Анжела Губжокова, 
признавшись, что в коллек-
тивном сборнике «Братский 
очаг» на кабардинском язы-
ке не могла не отметить сти-
хотворение «Луна». Похоже, 
это не только моё открытие, 
сказала она, пожелав Мута-
липу Беппаеву творческих 
взлётов. Произведения по-
эта адресованы нам, чтобы, 
прочитав их, мы останови-
лись и задумались, для чего 
пришли в этот мир, для какой 
цели и во имя чего живём, 
заметила выступающая. 

– Сегодня незабываемый 
день, – сказал Масхут Газа-
ев, – хотя бы тем, что здесь 
собрались люди разных на-
циональностей и возрастов. 
И не случайно. Ведь это село 
славится хорошим уровнем 
культуры. И я рад, что после 
дня рождения, 25 января, 
Владимира Высоцкого, мы 
сегодня чествуем нашего 
замечательного земляка и 
поэта Муталипа Беппаева. 
Рад и тому, что именно люди 
создают позитивный образ 
Кавказа, нашей республики, 
что притягивает сюда мно-
гих. Порой то, что не удаётся 
сделать политике, делают 
такие люди, как вы. 

В завершение встречи 
Муталип Беппаев сердеч-
но поблагодарил всех при-
сутствующих, отдельную 
признательность выразив 
Марии Котляровой и заве-
дующей библиотекой Любе 
Афашаковой за органи-
зацию тёплой встречи. И 
конечно же, администра-
цию села, педагогов школы, 
сумевших привить детям 
интерес к поэзии. 

Члены Совета старейшин 
и директор школы З. Ахматов 
выразили надежду на про-
должение встреч, которые 
способствуют укреплению 
братских отношений.

Светлана МОТТАЕВА
  

Новая программа подготовки командиров подразделений будет апроби-
рована на общевойсковых полигонах ЮВО в ходе учебных сборов под руко-
водством командиров соединений. В течение четырёх дней более тысячи 
командиров изучат вопросы организации боевой подготовки с учётом новых 

форм и методов ведения боевых действий на незнакомой местности. Также 
будут проведены практические занятия по огневой подготовке – стрельбе 
из пистолетов ПМ и автоматов АК-74, вождению боевых машин, стрельбе 
из вооружения бронетранспортёров БТР-82А, боевых машин пехоты БМП-2 
и БМП-3, танков Т-90 и Т-72Б3, самоходных гаубиц «Мста-С» и «Акация».

Командиры рот сдадут экзамены по тактической и специальной под-
готовке, зачёт по вождению колёсной и гусеничной техники в дневных и 
ночных условиях.

Вадим АСТАФЬЕВ,
 начальник пресс-службы Южного военного округа,

полковник 

Экспозиция работ члена Союза художников России Раисы Вани-
евой под скромным названием «Тихая жизнь вещей» открылась в 
Музее изобразительных искусств им. А. Л. Ткаченко. Произведения 
художницы являются частью музейного фонда, периодически экс-
понируемого.

Многозвучие  тишины

Всего в музейных фон-
дах хранятся десять работ 
художницы, на сегодняшней 
выставке представлены во-
семь её живописных произ-
ведений. В юбилейный для 
неё год коллектив музея при-
нял решение организовать 
небольшую экспозицию ав-
тора, напомнив тем самым 
жителям республики о яркой 
творческой личности, являю-
щейся  нашей с вами совре-
менницей. 

Натюрморты, которые так 

любит Раиса, пейзажи, не-
сколько стилизованные де-
коративные композиции объ-
единяет стремление найти 
гармонию в неограниченном 
метафизическом простран-
стве холста, свобода которого 
упрямо ограничивается де-
ревянными рамами. Однако 
здесь нет диссонанса, борьбы 
и  противоречий. Цвет и ком-
позиция выражают уравно-
вешенность и сдержанность, 
некоторую статику и тишину. 
Неслучайно заявленное на-

звание выставки акцентирует 
внимание именно на этой 
характеристике жизни обозна-
ченных ею вещей. Художник 
Виктор Абаев, в ту пору руко-
водивший Союзом художников 
КБР,  называл некоторые из 
работ Раисы  «хрустальными». 
Однако прозрачность этого 
«хрусталя» выглядит весомее 
гораздо более плотного мате-
риала. 

Работы Ваниевой явля-
ются достоянием искусства 
Кабардино-Балкарии, войдя 

в контекст истории искусства 
республики. По мнению на-
учных сотрудников и руковод-
ства музея изобразительных 
искусств, такие работы имеют 
право находиться в постоянной 
его экспозиции, используя 
шанс напомнить посетителям 
о высоких художественных 
образцах. 

Сегодняшняя экспозиция 
интересна ещё и тем, что 
ведёт немногословный, но 
от этого не менее красно-
речивый диалог с работами 
молодых современных ху-
дожников, чьи произведения 
экспонируются в других залах 
музея, как противопоставле-
ние их творчеству. Сегодня  
в музее параллельно про-
ходит выставка работ гру-
зинской художницы Русудан 
Хизанишвили. Виктор Абаев, 
являющийся кумиром Раисы 
Ваниевой, в своё время  окон-
чил  академию художеств в 
Тбилиси. Грузинская школа 

живописи опосредовано от-
ражена в творчестве Раисы 
и, таким образом, георга-
фически перекликается с 
творчеством Русудан. 

Пастозная манера письма, 
орнаментальность и декора-
тивность, тема изобилия, пло-
дородия, постоянства и покоя 
отличают произведения Ва-
ниевой от других художников.  
Предсумеречная атмосфера 
во всех её произведениях, 
какого бы жанра и сюжета они 
ни были, передаёт ощущение, 
что солнце, благословляющее 
прожитый день, вот-вот зайдёт 
за горизонт, оставив этот мир 
погружённым в серебряную 
мглу.  Сдержанная, холодная, 
предвечерняя цветовая гамма 
изображённого побуждает со-
браться внутренне, как будто 
готовит к переходу в следу-
ющую по земному времени 
реальность.  

Марина БИДЕНКО.
Фото Камала Толгурова


